

frenéticos, que le arrastran al altar de la patria, y alzados ya los puñales sobre su cabeza, acude precipitadamente su esposa, y se abalanza, creyendo aplacar el furor de los verdugos, los cuales en aquel mismo instante inmolan á su marido, y le dan á ella un tajo que le lleva el brazo que alargaba como en señal del último abrazo¹. »

A continuacion de este triste informe propuso Chenier un decreto, que se dirigia á remover y arrestar á los maires y procuradores del comun que no habian denunciado los asesinatos cometidos en sus respectivas municipalidades por las *compañías de Jesus* y del *Sol*, y á los jueces de paz y acusadores públicos que no habian solicitado su castigo.

Hízose la observacion de que los representantes del pueblo, enviados á estos diversos paises, y que ejercian en ellos un poder muy superior al de las autoridades subalternas, eran mas culpables que ellas en no haber reprimido estos atentados. Fueron vivamente acriminados en esta sesion los representantes Chambon y Cadroy, que se hallaban en el mismo teatro de las matanzas². Adoptóse con algunas modificaciones la minuta de decreto presentada por Chenier.

Anuncióse al fin de la sesion que acababa de ser

¹ Monitor, n.º 34, año iv, pág. 135.

² « Ambos á dos estaban entregados al partido realista: Chambon era débil, y Cadroy cruel y violento. » (Mémoires de Thibaudeau, tom. 1, pag. 239.)

arrestado uno de los gefes de los degolladores del mediodia, el llamado *Roustan*.

En las sesiones siguientes dió la convencion algunos decretos sobre la instruccion pública, y presentó Barras un informe circunstanciado sobre los sucesos del 13 de vendimiario.

En la sesion del 1.º de brumario, que fue bastante borrascosa, se manifestó abierta y acaloradamente la oposicion de una parte de la asamblea contra la otra. Hacia ya algun tiempo que pedian los unos que la convencion anulase las elecciones de Paris, hechas bajo la influencia de los conspiradores de vendimiario, diciendo que no podian sin peligro ser admitidos contrarrevolucionarios en el cuerpo legislativo; sostenian los otros que se arriesgaba mucho mas en quebrantar la constitucion en el momento en que iba á ser plantificada; que no se debia sacrificar á circunstancias pasageras la suerte de esta ley fundamental, ni dar al pueblo un ejemplo que disminuyese su respeto hácia ella.

Mientras estaban estos rebatiendo con calor la trasgresion propuesta, se presenta en la barra un peticionario, y se queja de la asamblea electoral del departamento del Lot; le interrumpe Thibaudeau y alza el grito contra semejantes peticionarios que vienen diariamente á retardar los trabajos de la asamblea, y á solicitar medidas que atacan y menoscaban la constitucion; se le contesta, se mezclan personalidades, y replica Thibaudeau:

« Tomo el empeño, dice, de denunciar á la nación la nueva tiranía que se le prepara.... Que se creen dictadores, yo me entrego á sus proscripciones, yo arrostraré sus puñales, yo seré siempre la *barra de hierro* contra la cual se estrellarán las tramas de los facciosos. Desgarremos el velo con que se cubren horribles maniobras. Es menester que al fin de la sesión abandone este recinto el nuevo terror que se ha introducido en él, y haga lugar á la seguridad; es menester que se sepa si algunos hombres, cuyo amor propio se halla irritado porque no obtienen la primacía en la confianza del pueblo, deben hoy vengarse de él.

« Todo está preparado..... ¿ No habeis notado de algunos dias á esta parte como se desenvuelven sus audaces combinaciones? ¿ No habeis advertido la grita y los aplausos sediciosos de las tribunas ocupadas por sus confidentes y paniaguados?

« ¿ No habeis visto un hombre que ha mudado de máscara en todas las épocas señaladas de la revolución, que no ha mucho tiempo se ha colocado á la derecha para denunciar á los de la izquierda, y se ha sentado últimamente á la izquierda para dirigir sus denuncias contra la derecha? Habré de nombrarle? ¿ No veis en estas ligeras pinceladas el retrato de *Tallien*?

« Le denuncio al pueblo frances como autor de nuestros disturbios, de nuestras disensiones..... »

Habla en seguida Thibaudeau de una denuncia dada contra muchos diputados, cuyo resultado

no era á medida del deseo de los denunciadores; dice que no se trata de nada menos que de hacer arrestar á los diputados denunciados, de anular las juntas electorales, y de suspender la convocacion del cuerpo legislativo. Al oír estas palabras se levantan casi todos los diputados, y exclaman á voz en grito : *¡ Jamas! jamas! primero moriremos!*

« Conozco, continúa Thibaudeau, á los que agitando á esta asamblea quieren revolver toda la Francia; considero como una calamidad tan grande el que la convencion haya de ser todavía desmembrada, que me opongo á cuanto tenga relacion con medidas de semejante naturaleza, aun respecto del individuo que os denuncio.

« Apologista, por no decir mas, de las matanzas de setiembre, osa hoy Tallien hacer de acusador; y á sus mismos colegas es á quienes acusa de realismo. (Oyense murmullos en el lado izquierdo.) Y vosotros que murmurais, vosotros mismos le habeis denunciado como protector del realismo, y os vereis obligados á convenir en que, si despues del 9 de termidor ha habido una reaccion realista, á Tallien principalmente debe atribuirse.

« ¿ Quién habia provocado, autorizado y protegido estas compañías de jóvenes que introducian el desórden en los teatros, acosaban é insultaban á vuestras comisiones, y violaban vuestros decretos dentro del patio mismo del Palacio-Nacional? ¿ Quién, sino Tallien y Fréron, tenia panegiristas

y edecanes? Todo esto sucedia en Paris al mismo tiempo que unas bandas de jóvenes, organizadas bajo el nombre de *compañías de Jesus y del Sol*, cometian asesinatos en el mediodia de la Francia. Vuestros enviados á Venecia, Génova y Basilea ¿no escribian á vuestras comisiones que los enemigos de la república contaban con Tallien para el restablecimiento del trono?... ¿No se habia cogido una carta escrita enteramente de mano del pretendiente, en que anunciaba las mismas esperanzas?...?

«No pretendo sacar, continúa el orador, de esta enumeracion de circunstancias ninguna induccion contra Tallien; pero quiero preguntar si, habiendo contra él preocupaciones y sospechas fundadas en escritos oficiales de los agentes de la república y en una carta firmada del pretendiente, debia venir á acusar con tan poca decencia á los hombres mas apreciables, solo porque se hallan sus nombres inscriptos en notas insignificantes, notas que no son verdaderamente mas que un libro de memoria.....»

«La ambicion es el móvil de la conducta de Tallien; no escucha este otros consejos que los que le da el despecho de no haber sido uno de los primeros nombrados para la asamblea legislativa.... Al ver sus desmedidas pretensiones, ¿no podria creerse que la república no puede pasarse sin él?»

¹ Hemos citado el pasage concerniente á Tallien. (Véase este capítulo, pág. 355.)

«Algunos dias antes de la sesion secreta decian á Tallien: *La montaña se levanta. Vaya!* contestó él, *es la faccion de los machacas; no tienen siquiera un orador;* y al dia siguiente lo fue él mismo....»

«En una de las comidas en que Tallien estaba de mal humor porque el dictámen de los convidados era contrario al suyo, les dijo: *Puesto que es como decis, salid como podais; yo os abandono; tendré siempre donde refugiarme; no me veo perplejo ni atajado.*»

En seguida echa en cara Thibaudeau á Tallien el hallarse este colmado de bienes de fortuna, al mismo tiempo que los que acusa se han consumido en la persecucion, y viven en la mediocridad¹.

Sube Tallien á la tribuna, y dice que no habiendo oido el discurso de Thibaudeau, no puede contestar á todas sus denuncias: «Que Thibaudeau las ponga por escrito y las firme, y en tal caso yo me obligo, á fe de hombre de honor, á responder en público á todos sus cargos, y el pueblo juzgará.»

Habla de las intrigas empleadas para introducir en las juntas electorales partidarios del realismo, emigrados y hombres que han tomado parte en la conspiracion del 13 de vendimiario.

«Sí, exclama Tallien, la victoria ha redundado en provecho de los vencidos, pues han tenido ex-

¹ Monitor, sesion del 1º de brumario año IV; mémoires de Thibaudeau, t. 1, p. 247 y sig.

peditos todos los medios imaginables de escaparse¹, ninguno de ellos ha caído debajo de la cuchilla de la ley. He dicho que era menester sacar de esta victoria ventajas para el pueblo; pero no he dicho, ni he debido hacerlo, que el movimiento del 13 de vendimiario había sido preparado y protegido; hubiera podido decir que el 13 se quería capitular con los rebeldes, y he visto un momento en que se hubiera dado el abrazo fraternal al gefe de los amotinados².

«La comision (de los cinco) os dirá que no fue solo en Paris donde se ha querido paralizar el valor de los patriotas; que en todas partes han sido detenidos los correos extraordinarios enviados por el gobierno; que algunos de los representantes mismos han interceptado los paquetes; que el 24 no se había recibido aun en Tolon la noticia oficial de los sucesos del 13, sin embargo de que el correo había pasado el Durance cinco dias antes; que en lugar de anunciar la victoria que había obtenido la convencion, se esparció la voz de que había sufrido un descalabro en que había perecido la mitad de sus miembros.

«La comision os probará que en la época de la

¹ Lacroix dice que se dejaron abiertas durante tres dias las barreras de Paris á todos aquellos que tenían que temer la cólera de la convencion. (Précis historique de la révolution française; convencion, t. II, pag. 451.)

² Tallien quiere sin duda hablar de la carta que Danican dirigió á la comision de seguridad general, para tratar de negociaciones y avenencias. Su proposicion dió lugar á una discusion algo demasiado larga; pero al fin fue desechada, y no se contestó á Danican.

reunion de las juntas electorales era cuando debía reventar la verdadera conspiracion, que casi todos los cuerpos electorales estaban en correspondencia con los Chuanes de Paris, y que en el momento en que aquí se hablaba de acabar con vosotros, decian las centinelas austriacas á las nuestras: *En Paris degüellan vuestra convencion.* »

Propone Tallien á la asamblea que se constituya en sesion permanente hasta el 5 de brumario, época señalada para la organizacion del cuerpo legislativo. Esta proposicion fue combatida y desechada.

Da muchas luces esta discusion sobre las intrigas del momento, sobre el estado de la convencion en sus últimos dias, y manifiesta el peligro que corren las grandes asambleas cuando se ocupan en las personas, en vez de ocuparse en las cosas.

En la sesion del 2 de brumario se leyeron nuevas cartas dirigidas á Lemaître cuando estaba preso, y que no añaden nada al análisis que he hecho de las otras.

Antes de cerrar sus sesiones arregló la convencion algunos objetos de la mayor importancia. El 30 de vendimiario había organizado las escuelas cuya denominacion es la siguiente: la *Escuela politécnica*, las *Escuelas de artillería*, la *Escuela de ingenieros militares*, la de *puentes y caminos*, la de *minas*, la de *geógrafos*, la de *ingenieros de marina*, las *Escuelas de navegacion*, y las *Escuelas de marina*.

El 2 de brumario hizo una ley sobre la organización del *tribunal de Casacion*.

Organizó la *instruccion pública* por otra ley del 3 de brumario, en que se trata de las *escuelas primarias*, de las *centrales* y de las *especiales*, y se establece el *Instituto nacional de Ciencias y Artes* que fue entonces dividido en tres clases: la primera de *ciencias físicas y matemáticas*; la segunda de *ciencias morales y políticas*, y la tercera de *literatura y bellas artes*.

Hizo la convencion al mismo tiempo algunas otras leyes administrativas.

Es un testimonio irrefragable de la bondad de estas diferentes instituciones su misma duracion; la mayor parte de ellas subsisten todavía, á pesar de los diversos gobiernos que desde entonces hasta hoy se han sucedido.

El sabio y juicioso Baudin de los Ardenes, en nombre de la comision de los once, leyó en la sesion del 2 de brumario un informe y algunas proposiciones cuya análisis voy á presentar:

« Representantes del pueblo, dice, estais cerca del término de vuestras tareas, y bien pronto vais á desprenderos de los poderes inmensos que se os habian conferido. Ha llegado el momento en que podeis hácer, antes de vuestra separacion, tal uso de ellos, que os consuele de lo que forzosamente ha habido de riguroso en su ejercicio. » A continuacion de este breve exordio pronunció Baudin la palabra de *amnistía*.... « Todos quisieran, añade,

que se echase un denso velo sobre sus propias culpas; pero pocos hay que esten dispuestos á perdonar las ajenas. Cada uno quiere que el perdon no sea sino para sí....

« ¡Preséntese el hombre privilegiado, ora sea simple ciudadano, ora magistrado ó representante del pueblo, que pueda decir que en el curso de una revolucion tan larga y borrascosa sus opiniones han sido siempre, no solo conformes á los principios, sino aplicables á los sucesos y á las circunstancias, sin ningun barniz de exageracion, sin ninguna aspereza, sin ninguna mezcla de debilidad....; que no tenga que lamentarse ó de algunos excesos de un rebato excusable en sus motivos, ó de algunas contemplaciones que hayan degenerado en afeminada flojedad, ya de variaciones equívocas, ya de momentos de indecision, y cuando menos de cierta inaccion perniciosa á los progresos de la libertad! »

Pide Baudin el olvido de las faltas pasadas, y la amnistía para todos los excesos relativos á la revolucion, excepto el de la emigracion, pide además la abolicion de la pena de muerte. La discusion de esta proposicion se remitió á otra sesion.

En la del 4 de brumario fue reproducido el mismo plan de decreto, discutido y adoptado en los términos siguientes: « Desde el dia de la publicacion de la paz general quedará abolida la pena de muerte en toda la república francesa¹.

¹ No creo que esta ley haya sido derogada; siendo así, se pu-

« La plaza de la revolucion (plaza de Luis XV) tendrá en adelante el nombre de *plaza de la Convencion*; y la calle que conduce del baluarte á esta plaza tendrá el nombre de *Calle de la Revolucion*.

« Quedan abolidos desde este dia todos los decretos ú órdenes de formacion de causa, captura ó embargo, puestos ó no en ejecucion, todos los procesos, actuaciones y sentencias sobre hechos puramente relativos á la revolucion. Todos los detenidos y presos con motivo de estos mismos acontecimientos serán inmediatamente puestos en libertad, en caso que no existan contra ellos cargos relativos á la conspiracion del 13 de vendimiario último. »

Los artículos siguientes contienen otras excepciones y los medios de ejecucion.

Concluida la discusion de este decreto dictado por la justicia y la generosidad francesa, el presidente tomó la palabra y dijo: *La convencion nacional declara que su mision está cumplida y sus sesiones terminadas.*

Asi finalizaron el 4 de brumario año IV (26 de octubre de 1795) las sesiones de esta famosa asamblea que habia durado cerca de treinta y siete meses.

En sus aciertos y en sus errores, en sus virtudes y en sus crímenes, en sus triunfos y en sus infortunios, en todos sus trabajos en fin se nota un

diera en el dia reclamar su ejecucion, puesto que está hecha la paz general.

carácter de grandeza y dignidad que ocupará un lugar distinguido en la memoria de la posteridad imparcial. Fortificada con la aprobacion, el patriotismo y el valor de la gran mayoría de los Franceses, con sus doce y por mucho tiempo sus catorce ejércitos, resistió á las agresiones continuas de casi todas las potencias de la Europa, forzó á muchas á pedirle la paz, y quitó á las otras una parte de su territorio.

Su conducta franca y descubierta la hacia muy superior á sus enemigos, que no se avergonzaban de manchar su causa con maniobras sordas, con medios infames y criminales, con la perfidia, la corrupcion y los asesinatos. La convencion se ha desdeñado siempre de valerse de estos medios, que fueron los únicos que algunas veces proporcionaron á sus agresores ventajas deplorables.

En medio de las tormentas políticas, de las facciones que noche y dia la asaltaban, de las desgracias, apuros y dificultades de toda especie, rodeada de peligros inminentes, meditó y creó, para la posteridad y la dicha de los Franceses, instituciones que el tiempo y los diversos gobiernos que la siguieron, han respetado en gran parte.

Al principio de sus sesiones se pusieron de acuerdo dos facciones para calumniar, perseguir con furor y hacer morir en el cadalso á sus mas ilustres miembros; luego despues una de estas facciones perseguidoras destruyó á la otra, y ejerció su espantosa tiranía no solo sobre la convencion,

sino sobre toda la Francia; pero el 9 de termidor sucumbió ella misma, y destronado el tirano Robespierre con sus satélites, respiraron los Franceses, redimidos de tan dura esclavitud.

Los directores supremos de las turbaciones y desórdenes, desconsolados y aturdidos con tamaño acontecimiento, suspendieron por algun tiempo sus maniobras, meditaron nuevos planes, y no tardaron en descubrirlos con los atentados del 12 de germinal, de los primeros dias de pradiar y del 13 de vendimiario; atentados, cuya coincidencia con los degüellos del mediodia es una prueba incontestable, asi de la identidad del plan de estos diversos crímenes, como de la perversidad de los medios que empleaban nuestros enemigos, y de su continua impotencia.

He citado algunos ejemplos que demuestran el valor de los diputados convencionales, el amor que tenían á sus deberes, y su decision heróica en favor de la causa nacional; hubiera podido citar muchos en prueba de su noble desinterés.

De setecientos cincuenta miembros que componian la convencion, mas de ciento y treinta perecieron de muerte violenta, á consecuencia de las crisis que produjo la revolucion y de las pasiones que excitaron las facciones del extranjero.

A pesar de las preocupaciones que ha propagado el espíritu de partido contra los miembros de esta asamblea, á pesar de la opinion formada por la calumnia, que siendo continuada no deja nunca

de lograr su intento, y por las declamaciones que no cesan de repetir los partidarios de los privilegios, me atrevo á asegurar que, á excepcion de unos treinta individuos elegidos por la faccion de la municipalidad de Paris, faccion que era el instrumento sanguinario de los enemigos de la Francia, y de igual número de hombres arrastrados por su temperamento á la desconfianza y á la exageracion, pero cuyo patriotismo era sincero y de buena fe, todos los demas eran sugetos recomendables por sus talentos, por la firmeza de su carácter y la pureza de sus intenciones; colocados en un puesto muy peligroso, casi todos se han entregado sin descanso á los mas penosos trabajos legislativos, han arrostrado los trances de los combates, han sufrido mucho, menoscabado su salud y apurado sus medios de subsistencia: no conozco ni uno solo que se haya enriquecido, y en este punto estan acordes sus mismos enemigos¹.

Un hombre que no disfrazó jamás la verdad, cuyo carácter firme é inflexible le adquirió el renombre de *barra de hierro*, Thibaudeau, que debe ser creido cuando se decide á elogiar, habla de la convencion en estos términos:

«En el discurso de tres años de sesiones, la convencion habia resistido á la Europa, vencido á sus enemigos, dictado la paz, constituido la repú-

¹ Añádase que el ministro De Serres ha declarado en la cámara de los diputados que la masa de la convencion se componia de hombres puros y recomendables por sus virtudes.

blica, obligado á los reyes coligados á reconocerla y á ajustar tratados de paz con ella, agregado la Bélgica á su territorio, levantado la Francia haciéndole ocupar el primer puesto entre todas las naciones, triunfado de sus enemigos y pacificado el Vendée.

«Había establecido la uniformidad de pesos y medidas, preparado una legislacion igual para todos, asentado las principales bases del código civil, y constituido la deuda civil inscribiéndola en *el gran libro*.

«Había decretado la formacion de códigos para todos los ramos del servicio militar.

«Había fundado el Museo nacional de artes, escuelas para las ciencias, las letras humanas y todas las partes de la enseñanza pública.

«Legaba á la posteridad abundantes recursos, terribles lecciones y grandes ejemplos.

«El bien que habia hecho ó preparado, era obra suya; las calamidades que bajo su gobierno habian afligido la patria, eran el resultado de las *circunstancias*¹.

«Jamás se habia visto una asamblea convocada en una coyuntura mas delicada. Tres años de revolucion habian minado el trono, sacado la monar-

¹ Estas *circunstancias* son la seduccion, la corrupcion, los manejos tenebrosos, las arterias, las calumnias, los informes falaces, los chismes y enredos del ejército de los agentes extrangeros, que desde la apertura hasta el fin de las sesiones convencionales no han cesado de sitiar y acosar á esta asamblea, y de ejercer sobre los vocales influentes su vil y pérfido ministerio.

quía de sus antiguos cimientos, inflamado los odios y enardecido los partidos. La Francia era un volcan, y la convencion fue llamada en el momento en que la explosion no hacia mas que empezár; el cráter estaba abierto y arrojaba torrentes de lavas abrasadas. El fijarles límites era una empresa superior á las fuerzas de la naturaleza humana.... ¿Qué hombres eran estos diputados convencionales que el espíritu de partido ha representado como ignorantes, groseros, feroces, y como la hez de la nacion? Excepto unos *cincuenta* individuos entre los cuales figuraba una gran parte de la diputacion de Paris, esta convencion, de la que se ha hecho una pintura tan monstruosa, se componia de hombres que antes de su nombramiento gozaban en sus departamentos, en un grado mas ó menos eminente, del aprecio y consideracion que se deben á las luces, á los talentos y á las virtudes; de hombres sacados de las clases mas estimadas y mas útiles de la sociedad, de las profesiones mas liberales. *Vergniaud, Guadet, Gensonné*, tan distinguidos por sus talentos, gloria y ornamento del foro de Burdeos; *Ducos, Boyer-Fonfrède*, todos diputados del Gironda; *Hérault-de-Séchelles, Le Pelletier, Saint-Fargeau, Condorcet, Fourcroy, Lanjuinais, Daunou, Sieyes, Baudin, Boissy-d'Anglas, Buzot, Cambacérès, Carnot, Treilhard, Merlin de Douai*, y otros quinientos que antes que llegasen á la convencion habian hecho honrar y respetar sus nombres en el círculo en que eran conocidos,

¿eran por ventura unos entes groseros, ignorantes y feroces?»

Thibaudeau añade que las juntas electorales que nombraron á los diputados convencionales se componian de los hombres mas distinguidos y respetables que habia en Francia entre los magistrados, los empleados en la administracion pública, los propietarios, los comerciantes y los ciudadanos fieles á la causa nacional¹.

Cuando el tiempo y las luces hayan sufocado los clamores de los interesados, disipado las preocupaciones y resentimientos, y destruido el efecto de las calumnias² que repiten algunos hombres que creen todo sin exámen, y no juzgando nada por sí mismos, defieren ciegamente al dictámen ageno; cuando la antorcha de la verdad pueda brillar con todo su esplendor, entonces y no antes se podrá formar un juicio atinado de la convencion nacional, y se verá con asombro que rodeada de tantos lazos y asechanzas, atacada por tantos enemigos declarados y ocultos, blanco perpetuo de

¹ Mémoires de Thibaudeau, t. 1, pág. 264 y sig.

² Los calumniadores de la convencion muestran una ignorancia crasa ó una patente mala fe cuando afectan atribuir á la mayoría de esta asamblea los crímenes de Robespierre; ignoran ó fingen ignorar que esta mayoría no gozaba de libertad, que gemia bajo la coyunda de la mas espantosa tiranía; y que la primera ocasion que se le presentó de librarse de ella, la aprovechó con ansia y con fervor. Ignoran ó fingen ignorar que esta mayoría que ellos calumnian, ha sufrido mas y dado proporcionalmente mayor número de víctimas al tirano que el resto de los Franceses. Finalmente llevan la injusticia hasta el punto de atribuir á las víctimas los crímenes de sus verdugos.

los tiros asestados por la fuerza y la perfidia, ha salido triunfante de tamaños peligros, ha salvado la libertad pública que la nacion francesa habia confiado á su custodia y á su direccion, y ha conducido felizmente el bajel del Estado, á pesar de las borrascas mas deshechas, al puerto de salvamento.

FIN DEL TOMO CUARTO.